

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 plas.
Fuera, un trimestre 1'75 " "
Número suelto. 0'15 " "
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redacción: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

UN ACTO DE CARIDAD

El partido reformista que lleva incrustado en su emblema como símbolo principal ejercer la caridad, demostrando á la faz pública su amor al prógimo, no podia permanecer cruzado de brazos, sin llevar á efecto algun acto que diera por resultado el socorrer á las familias de las víctimas ocurridas en la reciente catástrofe de Riotinto.

Así es que, sin haber trascurrido muchos dias, y cuando todavía los ánimos se hallaban impresionados con motivo de aquellos tristes acontecimientos, se reunió en junta general el círculo reformista de Madrid, acordando á propuesta por los Jefes de nuestro partido, abrir una suscripción con el fin de allegar fondos para socorrer las familias de las víctimas de la catástrofe.

Aprobado con entusiasmo como no podia menos tan benemérito pensamiento, se constituyó una comision de valiosos elementos, formando parte la prensa de Madrid como medio poderoso de propagar y fomentar la realizacion del proyecto.

Y como quiera que la prensa de provincias no era posible en aquella sesion estuviera representada, el presidente del círculo reformista, y á la vez de la comision nombrada, Excelentísimo Sr. D. Aureliano Linares Rivas, nos ha remitido carta circular, para que

en las columnas de nuestro semanario hagamos público tan caritativo acuerdo, y contribuyamos en la medida de nuestros fuerzas á recabar algun socorro para remediar en parte, la aflictiva situacion de aquellas desgraciadas familias.

El acuerdo tomado por la junta general del círculo reformista, manifiesta bien á las claras y no deja lugar á dudas, que la demanda que se solicita pertenece á todos por igual, prescindiendo en absoluto de todo acto político; se trata únicamente de ejercer la mayor de las virtudes, la caridad, base fundamental de nuestra religion, y cuando á ella se apela, cuando se reclama, debe contribuir cada cual con el óbolo que alcanzen sus fuerzas; no se exige ni menos puede exigirse á nadie cantidad determinada; con arreglo á su posicion social ó á su voluntad, puede facilitar el que guste el óbolo que estime oportuno, debiendo caberle la satisfaccion, el placer, de que lo que entregue ó remita es un acto meritorio, laudable, que alivia y mitiga en cuanto tiene relacion con la desgracia, la aflictiva situacion de una familia,

Escitamos á este religioso vecindario para que, inspirándose en la caridad y demostrando una vez más el amor al prógimo, contribuyan con lo que buenamente estimen conveniente, á fin de llevar á efecto acto tan humanitario.

Estamos autorizados para recibir las cantidades que se nos entreguen; pero pueden tambien remitirlas directamente al Presidente de la comision, Sr. Linares Rivas.

Llamamos al mismo tiempo la atencion de nuestros amigos y correligionarios los Presidentes de los comités del partido reformista de este distrito y de los de Dolores, para que procuren fomentar y propalar tan benéfico proyecto, y recaben las cantidades que buenamente les sea posible, remitiéndolas á esta redaccion ó directamente al Presidente del Círculo Reformista de Madrid.

Tanto los particulares como los presidentes de los comités que directamente remitan cantidades á Madrid, apreciariamos se sirvieran indicarnos los nombres de las personas que hayan contribuido con su óbolo y clasificar la cantidad, con el objeto de consignarlas en las columnas de nuestro periódico, para conocimiento del público.

EL CADÁVER INSEPULTO.

Oracion fúnebre.

Hace mucho tiempo dijimos que el partido conservador local estaba momificado pero nunca creímos hubiera ya muerto.

Y sin embargo en el número 474 de «El Diario» certifica que es un cadáver en putrefaccion.

Cuanta lástima nos causa el partido conservador; cuando creíamos moriría de viejo y le ente-

rrarían con todos los honores á que sus servicios le han hecho acreedor resulta que ha muerto de anemia y que huele y habrá que enterrarlo de *ocultis*.

¿Pero qué se han hecho aquellos señores que representaron á ese partido?

¡Hh! han vuelto á la primera edad, y no se puede contar con ellos para nada. Recuerdan con gozo que cuando niños les gustaba que los vistieran de generales y jugar á ser hombres, y volviendo á ser niños quieren llevar fajines, lucir medallas en su pecho etc. etc.

Confesamos que nos ha sorprendido la noticia de que estuviera en putrefaccion el partido conservador, pero no dudamos de la exactitud de la noticia desde que sabemos que algun conservador joven se ha ofrecido á formar en otro partido conservador nuevo que se está formando.

Son verdaderamente dignos de lástima los conservadores de Orihuela, morir por sus torpezas, por su falta de vida, y que les sucedan y gobiernen con bandera y principios los que han militado siempre en filas enemigas.

Descanse en paz el partido conservador y que le de pronto sepultura ese nuevo y flamante partido que se está formando.

Y lloremos todos por la pérdida de un partido liberal al que dan sepelio conocidos é importantes políticos que segun de público se dice no están dispuestos á hacer sus herederos.

Como verán el dualísimo y la descomposicion que existe en el partido conservador?

SUELTOS Y NOTICIAS

Ampliando la noticia que dimos respecto al horrible atentado cometido en la persona de D. Manuel Lucas, cúmplenos hacer constar, segun autorizados in-

formes que hemos adquirido, que el digno funcionario que ejerce jurisdicción judicial en Dolores, D. Cristobal Gironés y Puerto, así que tuvo conocimiento del hecho, apesar de haber sido extra-oficial, se personó en el lugar del suceso instruyendo las primeras diligencias y logrando despues de improbo trabajo hacer alguna luz en un hecho de por sí oscuro.

Tan celosa autoridad no descansó un momento hasta no conseguir la captura del autor principal del asesinato, segun de público se decía, teniendo á los pocos dias la satisfaccion de ver realizados sus deseos, sin perjuicio de ignorarse sus apellidos, naturaleza y demás circunstancias.

Digna de elogio es la actitud que ha demostrado el Sr. Juez de Dolores para el descubrimiento de tan horrible atentado, y aun cuando esto no es extraño en él, porque siempre se le vé celoso en el cumplimiento de su deber, en el presente, debido sin duda á la gravedad del hecho, ha desplegado tal energía que ha conseguido, segun nos informan, el descubrimiento del delito, para que no quedara envuelto en las sombras del misterio.

La accion de la justicia caerá sobre los autores de tan terrible atentado.

Continúe como hasta aquí, tan celosa y digna autoridad, y no dude que en su día recogerá el fruto por su buen comportamiento en el cargo que representa.

El número 8.º de «La Ultima Moda» publica, además de los últimos modelos en trages, sombreros y abrigos, una preciosa coleccion de dibujos para bordar, la mayor parte de ellos á beneficio de los Josés, Pepes y Pepitos que celebran su fiesta en el mes próximo. Entre los amenos y útiles artículos que dá á luz, hay uno muy curioso describiendo las reglas que para el luto se observan en París.

La Admon. remite números de muestra a las personas que los pidan á la calle de Serrano, 88 Madrid.

Ha fallecido en Madrid D.^a Rosalía Sanchez y Fernandez, ma-

dre de nuestro querido amigo D. Rafael Arnaldo.

Sentimos la inmensa desgracia ocasionada á tan cariñoso amigo, y le enviamos nuestro más sentido pésame.

Tambien en la semana última ha fallecido víctima de una pulmonía fulminante, la hermana de nuestro querido amigo D. Tomás Guillen á quien damos el más expresivo pésame, haciéndolo extensivo á su apreciable familia.

Diálogo cogido al vuelo:

—Eh, amigo, dónde se camina?

Hombre, ahí voy á la subasta de una acequia.

—Es que va V. hacer postura?

—Puede que sí.

—Ni que lo intente tan solo.

Qué cuidado amigo?

—Dicen que al tío *Fulano*, le han puesto á la sombra por que tuvo el atrevimiento de hacer postura.

Hombre, eso no puede ser; si le han privado tomar el sol por algunas horas, habrá sido por alguna otra cosa, pero por presentarse en una subasta, diga V. amigo, que no; y además un Síndico no tiene autoridad para detener á nadie.

—Pues ahí vera V. amigo; de los fusionistas no hay nada que fiar...

Puede que tenga V. razon; pues mire V., lo mejor es, guardar el bulto, y volverme por los mismos pasos.

—Conque, ea amigo, quede V. con Dios, que yo me *najo* á la carrera y sin volver la cabeza, no sea que alguno me *file*, y *cataplum* me *enchiquere*.

En un suelto que publica nuestro querido colega «El Diario» refiriéndose á la medida que han adoptado los ferro-carriles españoles de una almohada, dice, *que para los viajes largos como el que están haciendo conservadores y reformistas la almohada será un utensilio de inestimable valor.*

Al menos, dice, podrán esperar con menos impaciencia la hora de llegada á la estacion del poder.

Que todavía está lejana.

Pues mire V. lo que son las cosas; y nosotros la creemos muy próxima.

Pero aunque estuviese lejana como supone el colega, le ha de parecer muy pronto el dia que venga.

Como que es la muerte la que se le echará encima.

Y en llegándole á uno, se *acabó* todo.

Y lo peor es, que el que se muere no resucita.

Como le sucederá á «El Diario.»

No nos cansaremos de repetir y de llamar por tanto de continuo la atencion de la autoridad para que por lo menos en las tardes se sitúe en el paseo de la Puerta-Nueva la pareja que presta servicio en el barrio de San Juan.

El viernes en la tarde y apesar de la lluvia que caía, habia como de ordinario una porcion de muchachos, la mayor parte de catorce y quince años en el citado paseo, produciendo el correspondiente escándalo; y sino hubiera sido más que esto, menos mal; pero héte aquí, que no sabemos por qué, se armó tal *bronca* que hubo una de magicones y pedradas que de sus resultas salió con las narices estropeadas y echando sangre uno de aquellos mozalvetes, pudiendo haberse originado mayores desgracias como nos tememos que ocurran el dia menos pensado, si es que las autoridades no ponen remedio á este mal, que por momentos se agrava.

¿Continuarán las autoridades haciendo oídos de mercader?

Es posible.

Ha ocurrido una espantosa catastrofe en la casa ayuntamiento de Barcelona.

Varios operarios se hallaban colocando unos aparatos de gas en las habitaciones que el municipio destina para la Reina Regente cuando esta vaya á visitar la próxima Exposicion Universal.

Un operario se ocupaba en colocar una de las cañerías cuando acercó demasiado el soplete de soldar, inflamándose el gas y produciendo una terrible explosion.

Las puertas de hierro, las vidrieras y las balustradas del edificio se derrumbaron por efecto

de la explosion, cayendo en la plaza de San José.

Unos fragmentes de columnas de mármol cayeron tambien á dicha plaza, hiriendo gravemente á un operario del alumbrado que en aquel instante, subido en una escalera, limpiaba un farol público.

Toda la casa del ayuntamiento ha quedado completamente destrozada, é igualmente las casas más inmediatas.

A la hora que ocurrió la explosion, los empleados estaban comiendo fuera de las oficinas, y esto evitó, afortunadamente que el número de desgracias no fuera mayor.

Del siniestro han resultado heridos de gravedad diez operarios.

Los desperfectos que la explosion ha causado en el despacho del alcalde se valúan en más de 10,000 duros.

Los vecinos de la calle de la Feria se quejan y con justa razon del estado de abandono en que se encuentra la citada calle.

Sin perjuicio que el lodazal existe constantemente por que no se procura dar salida á las aguas, y produce al cabo de algun tiempo un hedor insufrible, los carruajes que por aquella transitan, y son de continuo por ser carretera, se hallan expuestos á cada momento á dar un vuelco por los barrancos que existen y como la calle es bastante estrecha puede muy bien ocurrir una desgracia; como muy próxima estuvo dias pasados á que lá hubiera, con una niña de cinco ó seis años, que debió su salvacion á la presteza del conductor del carruaje.

Por Santa Rita y por todos los Santos, Sr. Alcalde, disponga V. la composicion de la calle de referencia por ser de las más públicas y necesarias de la poblacion, y se lo agradecerán, el público en general, y los vecinos en particular.

Los efectos del último ciclón van afortunadamente desapareciendo, pero en cambio por donde ha pasado tan devastador elemento ha dejado tras de sí una huella de desolacion.

La naranja ha sufrido en este

país una pérdida de suma consideración; apenas si queda alguna en los árboles, casi toda se ha caído y en su mayoría helada; así es que los precios que en la plaza alcanza este fruto no pueden ser más reducidos.

Como jamás se ha visto en Orihuela.

De las demás plantas, poco hay que añadir a lo que hemos expuesto en nuestros últimos números, que casi todo lo que hay en la tierra, excepción del trigo, se ha helado.

Y lo peor es que la temperatura continúa descendiendo.

Antes que llegue la época que el paludismo empieza a desarrollarse, hay necesidad que las charcas que en diferentes ocasiones hemos denunciado por que afectan de una manera gravísima a la salud pública, se dessequen, a fin de que no se repita por negligencia lo del año anterior.

Para el efecto suplicamos a la Junta de Sanidad, a nombre de la población y muy especialmente de los vecinos inmediatos a aquellos terrenos pantanosos, de señales de vida y sepamos que existe una Junta de Sanidad que inspirándose en las necesidades del país acude con presteza a remediar el mal donde quiera que aparece.

¿Podemos esperar tranquilos, Sres. de la Junta?

El día del viernes, que contra la costumbre de este país fué desapacible por las aguas y el frío intenso que se dejó sentir, vino a dar la razón al célebre émulo del Zaragozano, al astrónomo de Bigastro, que anunció que el mes de Marzo sería mucho más revuelto, más desapacible que lo ha sido Febrero.

Veremos si acierta el dependiente de la autoridad de Bigastro.

Más vale que se equivoque.

Tenemos el sentimiento de comunicar a nuestros lectores que el viernes en la noche falleció repentinamente en la villa de Torre Vieja, nuestro querido amigo y pariente D. Joaquín Pastor, hermano de D. Manuel el Concejal del mismo apellido.

Sentimos la inmensa desgracia acaecida a su apreciable familia, a la que con toda la efusión de nuestra alma damos el más sentido pésame, y a la vez les deseamos toda la resignación cristiana que se necesita para soportar tan rudo golpe.

Hemos sido galantemente invitados por D. Ildefonso Martínez, representante de la «Sociedad Minera» Virgen del Carmen para asistir el lunes a las diez a la inauguración de la referida mina y de la fábrica nuevamente construida de fundición de minerales.

A la expresada fiesta asistirá el cabildo municipal, el Secretario del Señor Obispo, todas las autoridades, los directores de los periódicos locales y algunas otras personas que han sido invitadas.

Amenizara el acto que podrá ser su duración de hora y media, la banda municipal tocando las más escogidas piezas de su repertorio.

Damos las más expresivas gracias al representante de la mencionada Sociedad por su galante invitación, y al mismo tiempo desearemos que los gastos ocasionados en la construcción de la fábrica, y el trabajo desplegado por la empresa para poner en viabilidad una fundición de minerales construida con arreglo al modelo de las principales fabricas de España, sea de resultados positivos, por que si bien redundan los beneficios en favor de una empresa particular, también es lo cierto que mejoran los intereses de la población donde se explotan las industrias.

No faltaremos a la inauguración de la mina.

La Exposición de Barcelona.

Los trabajos preparatorios para que Orihuela figure dignamente en esta Exposición, están muy adelantados; la comisión que se nombró en la reunión del Ayuntamiento, se ha dividido en dos sub-comisiones para activar más los trabajos, y uno de los próximos días se repartirá una hoja al vecindario excitándolo para que remita al local de la

Sociedad Agrícola, en el que a las dos de la tarde se reúnen todos los días los comisionados de la Exposición, los objetos o artículos que quieran remitir a la misma.

Cuanto quiera remitirse a la Exposición es singasto alguno, pues los susfraga hasta Alicante el Ayuntamiento y Sociedad Agrícola, y desde la capital de la provincia a Barcelona la Diputación Provincial.

La ocasión que se presenta es inmejorable para que nuestra abatida Agricultura despierte del letargo en que yace sumida; los dos principales artículos de

nuestra huerta el cañamo y el pimiento serán examinados detenidamente, no solo por el jurado de la Exposición, sino también por los innumerables extranjeros, fabricantes y negociantes de todas clases de nuestro siglo en que luchan ante todo la bondad y buen precio de los artículos.

Por eso no solo como individuos de la comisión de propaganda de la Exposición de Barcelona, sino también como oriolanos, nos atrevemos a excitar el celo y la actividad de todos nuestros paisanos para que remitan muestras, no solo de estos artículos antes citados, sino de cuantos crean pueden competir con los de otras regiones o países. La Exposición de Barcelona puede muy bien ser un grato motivo de que todos se fijan en los excelentes productos de nuestra huerta y comience una nueva era de prosperidad para el país.

De dónde se habrá sacado nuestro apreciable colega «El Diario» que D.^a María Aguilar regresaba a esta población acompañada de su madre, por ser perjudicial a su salud el permanecer encerrada en un convento?

Procure el colega hacer entender a la agencia de donde recibe las noticias que sean más verídicas, toda vez que le cuesta los dineros.

Al mismo tiempo tenga la bondad el colega de no llevar y traer el nombre de D.^a María Aguilar, por que así nos lo encarecen personas de la familia, por que retrasa la profesión de tan virtuosa señora.

Ya lo vé «El Diario» que cier-

tas noticias perjudican, así es que algunas hay que acogerlas con suma reserva.

La señora de nuestro querido amigo y correligionario D. Luis Bueno ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño.

Nuestra enhorabuena a los padres del recién nacido.

También ha dado a luz un niño en la pasada semana la señora de nuestro buen amigo el dueño del café del Círculo de la Union don Cayetano Guillen.

La más cordial enhorabuena; se reciben los dulces en la redacción, de ambos bautizos.

Al ir a cerrar la edición del presente número llega a nuestras manos «La Crónica.»

¿Qué desencanto nos produce su lectura!

Parece que las mismas plumas que escribieron los anteriores números han escrito el presente desde la cruz a la fecha.

Ni aun en el artículo de fondo en que la nueva dirección saluda al público, hay una palabra de afecto para sus compañeros colegas locales,

Nada, que «La Crónica» continúe con sus hábitos e inveteradas costumbres de creerse es el único periódico ó el de más importancia cuando... pero no debemos decir más. El tiempo se encargará de demostrar a los jóvenes que hoy forman la dirección y redacción de «La Crónica» los deberes que un periódico tiene para con sus colegas.

Y nada más por hoy, sino aplaudir la nueva sección del colega de «Cosas» y «Ecos de amor» que con toda ingenuidad hablando, no son más que secciones para niños y pollitos que empiezan a romper el cascarón.

¡Ah! se me olvidaba, recuerdos a la *niña encorcelada* y al anatómico de la Harmonia con h y... ¿sabe la nueva redacción algo del artículo «El Carnaval» porque con su silencio han dado lugar a que el público crea... lo que no debemos decir a «La Crónica.»

Anoche se le administró el Viático a un joven, hijo de la señora D.^a Antonia Martorell, que hace tiempo padece una crónica enfermedad.

Deseamos su más pronto restablecimiento.

Por lo visto los municipales no se han fijado que en algunas casas donde se hallan colocadas macetas en los balcones, las riegan de parte de tarde, con perjuicio de los transeuntes que se exponen sin esperarlo á que se les dé un baño ruso; ¿y como, si han visto los mencionados agentes regar las matas de tarde, no han dado el correspondiente parte á la autoridad para imponerle la multa según previenen las ordenanzas municipales?

Estamos en un país, que el bando de buen gobierno es un mito; aquí cada cual hace lo que mejor le parece.

Pues viva la anarquía, no es eso, Sr. Alcalde?

Segun nos han informado, sin que respondamos de la exactitud de la noticia, parece que las personas que se dedican en nuestra vecina provincia de Murcia al comercio del pimiento, han acordado no hacer compra alguna de

aquella especie en la provincia mencionada por efecto de las adulteraciones, y cuyas compras las hacen en nuestra poblacion.

Repetimos que no respondemos de la noticia.

VARIEDADES.

Solucion de la charada anterior:

Ma-ra-vi-lla.

CHARADA

Si en mi *todo* te encontraras
Con un objeto cualquiera
Y alguno se *tercia* y *cuarta*
Y no quisieras te *viera*
Prepárate una *dos tres*
Que aunque se ponga en la *acera*
Se *prima, dos* y *tercera*
Y de fijo no te *vé*.

Ganinsoga

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos. Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

Tambien encontrarán vinos de mesa. Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.